



「公共施設再配置の基本的な考え方」示される、公共の責任の後退許されない
「公共施設再配置」で、**社教館や区立保育園廃止の可能性も**…

第2回定例会中の総務委員委員会に、「公共施設再配置の検討結果について」とする報告についての質疑が行われました。この報告は、渋谷区が、公共施設の今後の施設整備の在り方について検討した結果として作成した「公共施設再配置の基本的な考え方」（以下、「考え方」）にもとづくものです。

公共施設を財政削減と民間企業の営利追及の場に

渋谷区の公共施設の再配置は、政府がすすめる「公共施設等総合管理計画」をもとに進められています。政府は、人口減少等による今後の公共施設等の利用需要の変化を口実にして、コスト削減と維持管理や更新にかかわる産業の競争力を強化しようとしています。実際、「考え方」の「背景と目的」では、「他自治体の例では、学校の建て替えを契機に、老朽化した近隣の公共施設と一体的に建て替えるを行うことで、効率的な行財政運営を進める」ケースを紹介、財政削減優先の姿勢を示しています。なお、渋谷区は、205

用途別の今後のサービスの方向性

用途類型(用途数)	サービスの方向性
区民会館(5)	貸館として機能が類似しているため、建て替え等を契機に、多世代が利用できるコミュニティセンターへの転換を進める。(利用者の年齢を限定する施設は多世代利用施設に転換又は集約)
地域交流センター(11)	
区民施設(1)	
コミュニティセンター(2)	
リフレッシュ氷川(1)	
社会教育館(5)	
はつらつセンター(4)	
敬老館(3)	
青年館(1)	
ケアコミュニティ施設(3)	低稼働率の貸館(諸室)は大規模改修及び建て替えのタイミングで用途見直しを進める。
スポーツ施設(5)	地域の偏在に対応するため、学校の地域開放を一層進め、通年でのスポーツ環境を確保する。
図書館(10)	電子図書の普及状況を注視しながら、現状の供給量を引き続き確保する。
保育園(18)、保育室(2)	私立も含めた公民で需要に対応していく。
児童館・青少年施設(4)	現状の供給量を引き続き確保する。
子育て支援センター(6)、子育てひろば(3)	私立も含めた公民で需要に対応していく
保健相談所(3)	子育て支援センターとの複合化により、ニューボラの地域拠点として機能強化する。
福祉施設(32)	公民で需要に対応していく。
地域包括支援センター(11)	重層的支援体制における総合的福祉の相談窓口として機能強化を図っていく。
出張所(10)	「窓口機能」としての役割と「地域活動支援機能」としての役割に分け、それぞれ必要なサービス量を確保する。
文化施設(5)、産業施設(3)、リサイクル施設(1)	必要な供給量を確保・維持していく。
防災職員住宅(5)	災害対策に必要な量を確保していく。

0年でも人口は現在より約8%増えると予測しており、公共施設の需要は今より増えることとなります。公共施設は、住民福祉の増進を最優先に

機に、社会教育館などを「コミュニティセンター」への転換「するとしています。しかし社教館などの公共施設には、それぞれの設置目的(左下表)があり、目的に沿った利用の拡大や施設の充実に求められます。例えば、社教館には「社会教育活動の育成振興」という目的が

ありますが、渋谷区は直営から委託に変えたため、区が社会教育活動の育成に直接責任を果たせなくなりまし。こうしたやり方を改めて、目的達成にふさわしく社会教育活動の充実に区が責任を果たすべきです。また、保育園、保育室などは、「私立も含めた公民で需要に対応」するとして、保育園児の減少を契機に、区立保育園の廃止も示唆し

＜貸館機能を有する施設の設置目的＞ ※以下の他、「リフレッシュ氷川」があります。

名称	施設数	設置目的(各設置条例より)
区民会館	5	区民の福祉の増進と文化生活的向上に寄与するため
地域交流センター	11	住民の自主的な地域活動及び文化、学習活動並びに世代間の交流及び親睦を促進し、もって地域コミュニティの活性化を図るため
笹塚駅前区民施設	1	地域住民のコミュニティの形成を促進し、区民の福祉を増進するため
コミュニティセンター	2	区民文化の向上及び区民福祉の増進に寄与するとともに、渋谷区の文化を広く発信し地域文化の振興を図るため
社会教育館	5	区民の社会教育活動の育成振興を図るため
はつらつセンター	4	介護予防及び健康増進に関する知識の普及及び啓発を図るとともに、区民の地域コミュニティ活動を促進するため
敬老館	3	高齢者福祉の増進を図るため
青年館	1	青少年の健全な育成を図るため
ケアコミュニティ施設	3	高齢者が住み慣れた地域で安心して暮らし続けるため

ています。しかし、コロナ感染拡大時でも保育を継続してきたのは区立だからです。区立園は廃園でなく、保育士配置基準や面積基準を独自に改善し、保育の質を向上させるなど区民福祉の増進を図るべきです。公共施設のあり方は、住民の総意が重要です。トップダウンによる「再配置」を許さず、公共の責任を果たさせましよう。